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大威德世尊 為度眾生故 於無量億劫 爾乃得成佛
諸願已具足 善哉吉無上 世尊甚希有 一坐十小劫
身體及手足 寂然安不動 其心常淡泊 未曾有散亂
究竟永寂滅 安住無漏法 今者見世尊 安隱成佛道
我等得善利 稱慶大歡喜 眾生常苦惱 盲瞑無導師
不識苦盡道 不知求解脫 長夜增惡趣 減損諸天眾
從冥入於冥 永不聞佛名 今佛得最上 安隱無漏道
我等及天人 為得最大利 是故咸稽首 歸命無上尊

頭面禮足。繞佛畢已。一心合掌。瞻仰世尊。
以偈頌曰。





以世道
大孝報親情

以法增
慧命報親恩

唯資於
一世盡天年

有益於
萬劫離三界



以世道
大孝報親情

以法增
慧命報親恩

唯資於
一世盡天年

有益於
萬劫離三界

報父母恩
是天經地
義，人人
應該要遵
守孝道。

在佛法，
說孝是要
說大孝，

不只是一
輩子，希
望他們能
受法，能
夠得到法

讓他們
成長慧命



說明世間的孝與
佛法大孝有何不
同，要盡到世道
的孝，還要能以
法增慧命報親恩



人間親情是一件很奧妙的感情，其實父母、親子
這是一個真是難斷的情。依常理來說，但是在現
代的時代，孩子長大就是離鄉背景了。故鄉老父
老母在故鄉，這個情已經是淡薄了。哪怕是父母
在身邊，老來時有病了，也無法照顧，送老人院
去了，這就是現代的情親。若在古代呢？報父母
恩是天經地義，人人應該要遵守孝道。但是在佛
法，說孝是要說大孝，什麼是大孝呢？



大孝，我們已經透徹道理了，人生就是因緣會合
，親子也是有過去的因，會合今生的緣來出生，
但是對父母的恩重難報。因為我們來到人生，就
是父母的因緣讓我們來到人間，知道父母為子是
多麼辛苦。就知道父母生子是用生命，經過了陣
陣、陣陣的痛苦，經過了幾個月的懷憂，擔心孩
子在肚子裡能安全否等等。一直到了，十月懷胎
，順利生產那個時間，無論是如何順利，也是歷
盡了母體的痛，也是歷經了將出生的孩子赤祼祼
身體的痛，親子之間經過很掙扎，而這樣拼生命
生下來。



開始，父母為幼小的孩子就開始想孩子的名字，
將來盼望他的人生與他的名一樣。很多父母從孩
子還未出生就一直傷腦筋，要取名，總是一個盼
望。所以我們不要想說，平常名字，名字就只是
一個名字而已，其實我們大家想一想，我們的名
字，父母對我們有何盼望？從小，出生下來，是
不是孩子都平安呢？是不是孩子能平平安安、順
利長大？長大之後，還是很擔心要如何給他教育
，要如何讓他將來在人間能很成功？很多事情都
在父母的心思掛慮。長大學成，事業也成了，現
在要回報父母恩。



父母的恩情，知道要孝順，儘管怎麼孝順，還是
「世道大孝報親情」，只是能在身邊來孝養父母
，養父母，父母老了，我們要養父母。孔子說，
父母不是這樣餵養他，就樣就叫做孝，你若是不
尊敬，這樣難道叫做孝嗎？你養你的孩子也是養
，你養一隻狗、一隻貓，養豬、養牛都叫做養。
養父母，這樣就叫做孝嗎？不只是讓他有得吃、
有得穿、有得住，這樣就叫做孝，不是。那就是
要敬，你若不尊敬，不順父母，不敬重父母，你
只是養父母，這樣與養貓、養狗又有何分別呢？



所以說，孝，問孝，孔夫子回答：「色難！」什
麼是孝？很簡單，你要有很好的臉色給父母看，
這樣就是孝了。情緒若不好時，父母會擔心，「
你是怎麼了？」「你不用管這麼多，我就是很煩
惱就對了。」這都是很平常的事，要做到讓父母
安心，看到孩子每天都是很快樂，很難啊！是現
在，現代的人難。所以說，「以世道大孝報親恩
」，就算你這樣盡心孝順，就是讓父母聽到孩子
所說的話都安心，看到孩子的臉色都很歡喜，讓
他一輩子享盡天年，實在是已經是不簡單了。



但這，這也不過是一輩子而已，佛教所教的是大
孝，不只是一輩子，希望他們能受法，能夠得到
法。人生再如何享受，若不懂道理，只是在人間
空過，不只是人間空過，還以煩惱養煩惱，複製
煩惱，這就算是這輩子讓他享受，不懂道理，空
度人生。所以，真正的孝就是讓父母了解道理，
讓父母有機會為人群造福，了解佛法，讓父母時
日雖然日日減去，卻也是慧命日日增長，這才是
真報父母恩。這才是佛法的大孝，這才是真正報
親恩。



淨飯王回答：「是啊！但是我的心還是很掛念想要看的人，是悉
達多啊！我的兒子，是世尊。我還想看難陀，我的次子，第二個
孩子也出家去了。難陀，我還想看他們。我還想看我的孫子羅睺
羅，我還更想看的，就是斛飯王的孩子，阿難。阿難他傳佛法，
佛法入他的心，就是這樣謹記著，阿難是傳佛法的人。」



佛陀到了淨飯王的身邊，伸出手來，牽起父王的
手，說：「父王，我悉達多回來了。」「是啊，
世尊，您回來了。」佛陀在淨飯王將臨終之前為
他說法，淨飯王牽著世尊的手，貼在他的心口上
，佛陀也展開他的手掌，撫摸在淨飯王的心上，
淨飯王的手貼在佛的手上。這分親情，大家都很
感動。佛陀的說法句句入心，淨飯王帶著安詳微
笑，這樣就離開了（圓寂為佛教用語，指證悟解
脫的佛或阿羅漢的去世，或一般習慣稱出家人的
去世）。



就這樣開始，羅睺羅與大家哭啊，大家都不捨。
但是佛陀就撫慰大家，生老病死是人生的法則。
羅睺羅就提出來說：「世尊啊，是不是能允許我
來扶棺呢？」難陀也響應：「是啊，是不是能讓
我們來扶棺？」阿難也響應了。佛陀就說：「是
啊！為了要教育未來眾生的孝道，提倡人人的孝
道，我應該也要來盡最後這分扶棺啊。」這個時
候，就四大天王也現前了，就向世尊頂禮，向世
尊就說：「我們四位也願意來扶棺。」



佛陀就向他們說：「你們是居住在四大部洲，住在須
彌山的四方，各稱為天王，你們怎麼願意來扶棺呢？
」他們就說：「我們已經是佛的弟子了，佛的父，就
如我們的長輩。佛陀既然看天下眾生都如子，皈依佛
陀了，就人人都是佛子，所以佛的生佛之身的父王離
開了，應該天地之間，都要來回報他生佛之恩。若沒
有淨飯王，怎有世尊的因緣在人間呢？」就是這樣，
所以有佛陀世尊扶棺的故事，無非就是要教育人間要
盡大孝。光是世間的孝還不夠，一定還要再讓父母有
機會接觸佛法，佛法入心，要讓他自己去造福人群，
結善緣，種善因，得福報，這就是真正的大孝。



羅睺羅就提出來說：「世尊啊
，是不是能允許我來扶棺呢？
」難陀也響應：「是啊，是不
是能讓我們來扶棺？」阿難也
響應了。佛陀就說：「是啊！
為了要教育未來眾生的孝道，
提倡人人的孝道，我應該也要
來盡最後這分扶棺啊。」這個
時候，就四大天王也現前了，
就向世尊頂禮，向世尊就說：
「我們四位也願意來扶棺。」



人間，是不是都能到這樣盡這分孝道呢？這就是
世間人人人要學的。連孔夫子也這樣說。子夏問
孝，問孔夫子怎樣才叫做孝？孔夫子回答一句，
二個字─「色難」。大家要能盡孝，你的物資等
等會供應給你的父母安享天年，但是你有否做到
，給你的父母都是很好的臉色嗎？困難，對不對
？這是孔子回答子夏這一句「孝」。所以，這就
是世間要盡孝道都不簡單，何況要度父母能夠了
解法，能夠體會生命的大意義，真的是不簡單。



所以「以法增慧命報親恩，有益於萬劫離三界」
。這才是盡大孝啊！這是真正佛出世人間是不容
易，要成佛子，孩子能有這樣的成就更是困難啊
！所以我們修行要好好修行，希望人人都要有願
，將來要成佛，成佛之前要行菩薩道，將你父母
留給你的身體，你就是要去利益人群，就是報父
母恩。





















各位，學佛真的是要用心，只要我們用很純淨
的心，時日就是那麼單純地過日。法在心中，在
日常生活，還是時時利益人群，這就是報佛、父
母恩，因為父母生我們的身體，佛陀用口說法，
成長我們的慧命。希望這個慧命，在父母的身上
能入心，能了解佛法，這就是反度父母，這叫做
大孝。父母生我們的身，我們了解佛法來度父母
，這樣才是真大孝。讓他們成長慧命，這是我們
要努力。時時要多用心啊！
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